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香港文匯報訊（記者 任芳頡 北京
報道）內地新修訂的《婚姻登記條
例》5月10日起施行，婚姻登記實現
全國通辦，要求婚姻登記機關應當核
對結婚登記當事人出具的證件、書面
材料，詢問相關情況，並對當事人的
身份以及婚姻狀況信息進行聯網核
對，依法維護當事人的權益。婚姻登
記的其中一方是港澳台居民或者華僑
的婚姻登記也在全國通辦受理範圍。
國家民政部10日公布《婚姻登記工

作規範》。民政部相關司局負責人介
紹，雙方均是內地居民的結婚登記、
離婚登記和補領婚姻登記證件都屬於
全國通辦的受理範圍。一方是內地居
民，另一方是外國人、港澳台居民或者
華僑的結婚登記、離婚登記和補領婚姻
登記證件可以在任意一個有辦理相關婚
姻登記權限的婚姻登記機關辦理，不再
受到內地居民一方戶籍地的限制。

需要注意的是，一方為外國人，另
一方為港澳台居民或者華僑的，或者
雙方均為港澳台居民或者華僑的，應
到工作或生活所在地有相應辦理婚姻
登記權限的婚姻登記機關辦理。

結婚離婚登記無須出示戶口本
另外，10日起，辦理結婚、離婚登
記都無須再出示戶口本。申請結婚登
記的內地居民出具本人居民身份證、
本人無配偶以及與對方當事人沒有直
系血親和三代以內旁系血親關係的簽
字聲明等，即可申請結婚登記。
若雙方當事人此前都是內地居民，
在內地辦理結婚登記，現在移居香港
身份發生變化，該如何補領結婚證？
民政部相關司局負責人表示，若一方
由內地居民變為外國人、港澳台居
民或者華僑，雙方可以向任意一個
具有辦理相關婚姻登記權限的婚姻
登記機關申請補領；若一方變為外
國人，另一方變為港澳台居民或者
華僑的，或者雙方均變為港澳台居
民或者華僑的，需要到原結婚登記
的機關、工作或生活所在地有相關
辦理婚姻登記權限的機關申請補
領。若雙方均變為外國人的，可以
調取結婚登記檔案，但不可補領結
婚證。

香港文匯報訊（記者 劉明）在香港有三十多年歷史的海皇粥
店日前宣布全線結業，有員工投訴遭拖欠薪金。特區政府勞工及
福利局局長孫玉菡昨日表示，暫已接獲近100名海皇粥店員工的
求助，大部分遭拖欠約一個月薪金。他們可以向破產欠薪基金申
請最多8萬元欠薪款額，足以全數覆蓋欠薪金額。而19名外勞的
勞工權益同樣受到保障，預計受影響員工可以在3個月內取回欠
薪和補償，而有關部門亦會調查僱主有否涉及非法轉移資金等情
況。
海皇粥店周三宣布自願清盤，並即時終止僱員合約。勞工處接獲

近100名員工求助，涉及追討欠薪和遣散費等金額約1,500萬元。

孫玉菡：外勞權益同樣受保障
孫玉菡昨日接受電台節目訪問時表示，有關的僱主上月起拖欠
員工逾一個月薪金，相信破欠基金上限8萬元款項，可賠償受影
響員工薪金，而年資長的員工的遣散費，部分金額可用僱主強制
性供款對沖，餘額可通過破欠基金彌補。他表示，倘僱主合作齊
備單據等文件，預料員工3個月內便獲破欠基金補償。

被問及海皇粥店聘用的19名外勞，孫玉菡表示，其中已有10
多人向勞工處求助。他們勞工權益同樣受保障，除可透過破欠基
金追討欠薪外，政府會透過外勞支援計劃，資助他們在合約終止
後兩星期內的留港期間，提供每日350元住宿資助以及每日100
元膳食和交通津貼，一旦有需要再來港補交文件，亦會特別批核
簽證協助追討欠款，來港期間的住宿費亦會有資助。

重申破欠基金非「提款機」會調查有否遭濫用
孫玉菡表示，破欠基金現有70多億元盈餘儲備，每年約動用1

億元至2億元協助勞工，但強調並非「提款機」，會調查破欠基
金有否遭濫用。倘發現有僱主清盤過程中有不規範狀況甚至違
法，如非法轉移資金，應付而不付，以往也有轉交警方處理的情
況。
另外，孫玉菡今日啟程前往韓國濟州，出席第七屆亞太區經濟
合作組織人力資源開發部長級會議。在訪問期間，他會與韓國及
其他亞太經合組織成員經濟體政府負責人力及勞工事務的高層官
員會面，周二（13日）結束行程返抵香港。

香港文匯報訊（記者 劉明）香港特區政府運輸署至今共批出
兩個自動駕駛車輛先導牌照，正分別在大嶼山及西九文化區測
試。運輸及物流局局長陳美寶昨日在社交平台發帖透露，政府計
劃於下月起在東涌進行自動車不載客道路測試，以擴闊自動駕駛
的應用場景，又透露香港國際機場未來亦會以自動駕駛小巴接駁
「航天走廊」，往返港珠澳香港口岸及機場臨近的商業設施。
陳美寶在網誌中表示，中國不但是世界第一大汽車生產和出口
國，更是全球最大的自動駕駛試驗場。作為國家一員，香港亦全力
緊貼發展，在提供基金資助本地研發自動車的同時，將內地不同設
計的自動車帶到香港實戰以收集數據，持續提升自動車表現。
她強調，特區政府一直以安全為大前提，從政策、法規和財政
資助三方面推動自動車在港有序發展，透過智慧交通基金提供資
助，推動自動駕駛與車聯網的研究與發展。在元朗錦綉花園測試
的首個自動駕駛小型巴士項目剛於今年3月完成，另有多個車聯
網項目正在進行。此外，西九文化區的自動駕駛項目亦獲基金資
助，兩輛自動駕駛小型巴士正進行封閉道路測試，是右軚大型自
動車首次在市區公路上進行的載客測試。
運輸署上月底公布百度蘿蔔快跑將在北大嶼山擴大自動車測試
路段至飛機維修區域、航膳區及後勤區， 並在機場行政大樓、民
航處總部、亞洲國際博覽館、二號檢查站及香港飛機工程有限公
司維修區域等設有5個上落車試點。
陳美寶表示，自己早前以首位乘客身份親身體驗試乘百度蘿蔔
快跑的自動車。當日在百度代表陪同下，她乘搭自動車在機場附
近的指定測試路段跑了一圈，而無論是讓車、切線，還是駛過迴
旋處，自動車均表現出色。

測試範圍研擴至數碼港等區域
百度蘿蔔快跑當日使用的是左軚自動車，但希望稍後引進右軚

自動車進行測試，適應全球所有駕駛場景。陳美寶表示，計劃於
下月開始在東涌進行自動車不載客道路測試，路段將途經不同區
內屋苑，初期主要集中於屋苑外圍道路，有序擴闊自動駕駛的應
用場景，未來亦計劃將測試範圍延伸到數碼港等區域。
香港機場管理局亦預計於年內起，由港珠澳大橋到香港的旅客

可乘坐自動駕駛小型巴士，經「航天走廊」往來港珠澳大橋香港
口岸及機場毗鄰的商業設施，行程只需約3分鐘，每輛車每程最多
可接載16人，預計自動駕駛小型巴士投入服務後，短期內單程每小
時可接載約500人次，長期目標是每小時單向接載2,000人次。到
2028年，系統更計劃接通東涌市中心，方便旅客接駁港鐵網絡。

香港文匯報訊 今年12月7日
就是香港特區立法會換屆選舉，
多位特區政府官員均身體力行，呼
籲市民登記做選民。特區政府保安
局局長鄧炳強昨日在社交平台發
帖表示，他昨日一早就行動，到
灣仔港鐵站附近的選民登記站，呼
籲街坊登記做選民，順便支持夏日
炎炎中街站當值的同事。
「希望大家同我一樣做個行動
派，花5分鐘登記做選民，喺12月就
可以行使投票權，支持你嘅心水候選
議員，影響香港未來。」鄧炳強提醒

市民，即使不去街站，都可以用「智
方便」輕鬆網上登記，「合資格嘅選
民，記得喺6月2日之前登記喇。」

運輸署准自動車下月起東涌進行不載客路試

海皇粥店員工可申破欠基金 料3個月內獲補償

鄧炳強籲齊做行動派 花5分鐘登記做選民

內地婚姻登記全國通辦 港澳台居民或華僑均受理

昨日上午約8時半，夏寶龍在澳門特區行政長官岑浩輝的
陪同下進入政府長者公寓，並在長者公寓附近的一家酒

樓與老一輩愛國愛澳代表人士共進早餐。約一小時後，夏寶
龍離開長者公寓，乘坐專車離開。上車前後，他兩次向在場
傳媒記者揮手致意。

因應社會複雜環境 各界要有危機感
與夏寶龍共進早餐、現年90多歲的吳仕明曾在澳門街坊會
聯合總會及有關社團從事社會服務數十載。他引述夏寶龍表
示，對澳門發展充滿信心，長遠看前途一片光明，但因應社
會複雜環境，各界人士要有危機感。中央重視澳門，會大力
支持澳門發展。
他引述夏寶龍特別提到，橫琴是澳門的「後花園」，開發

橫琴粵澳深度合作區是為了澳門更好發展，發展的外因是條
件，內因則離不開澳門同胞的主動努力，希望澳門各界人士
團結一致，發奮圖強，共同應對社會的挑戰。
澳門科技大學校監、校董會主席廖澤雲表示，夏寶龍提到新
一屆特區政府開局良好，得到澳門居民支持，亦提到要居安思
危。澳門要做好多元產業發展，應對外部複雜環境挑戰和競
爭。
全國婦聯常委，澳門婦女聯合總會永遠會長賀定一表
示，夏寶龍一早同大家一班老朋友共進早餐，令人感到溫
暖亦激動。她引述，夏寶龍轉達了習主席對澳門同胞的關
懷，始終心繫澳門發展和繁榮，始終牽掛澳門同胞的福
祉，「我們大家都覺得很激動，也看到中央一直以來對澳
門的重視，也再次讓我們感受到，我們澳門是祖國的掌上
明珠。」
她表示，澳門發展進入新階段，包括橫琴粵澳深度合作區

發展第二階段相信有更多創新措施。「將橫琴（粵澳深度合
作區）建設得更好，亦是中央的心願，知道我們澳門地方
小，能夠撥出這麼好的地方給我們。用好國家給予我們的各
項政策，國家始終關心橫琴（深合區）發展。」
她對橫琴發展充滿信心，並期望澳門特區要用好國家政

策，引入更多高端人才，將橫琴粵澳深度合作區建設得更
好，以促進澳門產業多元，又希望澳門各界人士支持特區政
府依法施政，推動「一國兩制」實踐行穩致遠。
澳門特區行政長官岑浩輝上月在發表其任內首份施政報告

時表示，橫琴粵澳深度合作區第一階段的發展目標是3年，在
期限內各方面取得很大的成功、成就。在下一步引進的產業
必須要符合橫琴開發設定的產業，與澳門的「1+4」產業對
接，跨境聯動，尤其是科技研發、科技落地生產方面，政府
會作出規劃，促進橫琴發展。另一方面，特區政府的內部管
理也進行了調整，經過與廣東省協調，管理委員會的常務副
主任、行政法務司司長張永春同時兼任執行委員會的主任，
令管委會和執委會兩個機構更好對接。
岑浩輝表示，橫琴的發展涉及到很多跨部門範疇，由行

政長官擔任促進橫琴粵澳深度合作區建設領導小組組長，
負責協調各個範疇，為的是把特區的人力、資金資源、項目等各
方面與橫琴聯動起來。下一步將推動非博彩元素的投資，包括推
動兩地跨境投資。長遠而言，希望加大人員投入、項目跨
境協同，落實好今年開始的第二階段的橫琴發展目標。

中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公室

主任夏寶龍昨日上午與老一輩愛國愛澳代表人士共進

早餐。有與會者向傳媒引述夏寶龍席間表示，國際形

勢複雜，要有危機感，要居安思危，同時要對澳門的

長遠發展充滿信心，又表示中央重視澳門與橫琴粵澳

深度合作區發展，希望澳門各界人士團結一致，發奮

圖強，共同應對社會挑戰。中央重視澳門，會大力支

持澳門發展。有與會者表示，要用好中央政策，引入

更多高端人才，將橫琴粵澳深度合作區建設得更好，

以促進澳門產業多元發展，而這需要澳門各界人士支

持特區政府依法施政，推動「一國兩制」實踐行穩致

遠。 ●香港文匯報記者 康敬 澳門報道

中 央 對 澳 門

的關心，是市民

都能感受到的溫暖。住在政府長者

公寓的葉婆婆昨日向香港文匯報表

示，想對中央和特區政府表示感

謝，對夏主任說「我們生活得很

好」。

昨日是夏寶龍主任在澳門考察

調研的第三天，6 天的總行程已

過半。他與老一輩愛國愛澳代表

人 士 共 進 早 餐 ， 轉達中央對澳

門發展的關心與支持，又冒雨考

察澳門多處擬建設用地，了解澳

門多元產業發展用地規劃狀況，

關心澳門民生福祉。據各界人士

轉述，夏主任強調澳門經濟適度

多元發展的重要性和緊迫性，又

關心澳門的福利保障主要是靠博

彩業收益，要居安思危。

香港文匯報記者在這段時間採

訪了背景不同的澳門市民，有大

學 生 、 老 師 、 創 業人士、長者

等，他們都認同澳門要發展多元產

業，達至經濟適度多元的目標。

這也顯示澳門市民與中央同心，

澳門特區政府施政亦得人心，有

市民配合並支持特區政府依法施

政，社會持份

者各自發揮綿

力，促進經濟

產業多元化的

澳門發展主旋

律定會更加動

聽。
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婆婆想向夏主任說：
我們生活得很好
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●鄧炳強昨日到灣仔港鐵站附近的選民登記
站，呼籲街坊登記做選民。 鄧炳強Fb照片

●陳美寶上月成為第一批試坐機場自動駕駛小型巴士的乘客。
網誌圖片

●

婚
姻
登
記
實
現
全
國
通

辦
。

香
港
文
匯
報
記
者
任
芳
頡
攝

●夏寶龍昨日上午與老一輩愛國愛澳代表人士共進早餐。 國務院港澳辦網站圖片

●葉婆婆
香港文匯報記者
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